

Presentación

DOI: 10.32870/in.vi21.7219

María Alejandra Vizcarra Ruiz¹

Continuando con la misión de la revista *InterNaciones* de ofrecer una visión académica de los sucesos internacionales, difundiendo los trabajos académicos, avances y resultados de investigaciones en estas temáticas, así como para contribuir al debate de teorías y metodologías afines o especializadas en relaciones internacionales, este número se enfoca en un aspecto que constituye una de las grandes preocupaciones del siglo XXI y que en los últimos años ha convocado a las mayores movilizaciones en el mundo.

Así, los artículos que constituyen este ejemplar se avocan a la problemática de las mujeres y sus luchas, siempre consideradas desde la perspectiva internacional.

Conforme se acercó el inicio de la tercera década del siglo XXI, las mujeres cobraron cada vez más un mayor protagonismo en las luchas sociales y en los cambios y transformaciones que vive el mundo en los últimos cincuenta años. Surgió lo que algunas corrientes sostienen que se trata de la cuarta ola del feminismo, caracterizada en gran parte por su carácter global, el recurrir a las nuevas tecnologías de la información y de la comunicación, y la organización a través de redes físicas y virtuales.

Sin embargo, es indudable que aún las conquistas de la primera ola, centrada en la igualdad en la familia, el sufragismo y el acceso a la educación, siguen siendo una demanda vigente en algunos países donde la dominación sobre las mujeres tiene características medieva-

1. Departamento de Estudios Sobre Movimientos Sociales. Universidad de Guadalajara. Correo electrónico: alexvizcarr@yahoo.com.mx, ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-6507-2780>.

les, por ejemplo en el Golfo Pérsico, donde varias de las monarquías apenas comienzan a conceder en los últimos años a la mujer el derecho al voto en sus comunidades o municipios, y todavía perduran situaciones de semiesclavitud o sujeción y subordinación de la mujer al esposo, así como la ausencia del derecho a la educación, situación que también se da en algunos países africanos y de Asia Central. Esto se presenta todavía más cuando hablamos de las demandas de la segunda y la tercera ola, ya que no son pocos los países donde los plenos derechos reproductivos de las mujeres y la recuperación del control sobre el cuerpo no son aún una realidad, la igualdad real en los órganos de representación y en los espacios del ejercicio del poder político y de las instituciones públicas aún está incompleta, o es inexistente en muchas partes del mundo, y el patriarcado sigue dominando en el mundo, aun cuando ha sido duramente cuestionado y comienza a perder su hegemonía en cuanto a sentido común arraigado en el grueso de la población mundial, luego de siglos de existencia.

La lucha por conquistar numerosos derechos hasta hace poco negados a la mitad de la humanidad ha sido una constante. La declaratoria del Año Internacional de la Mujer para 1975 en la Resolución 310 (XVII) de la Asamblea General de las Naciones Unidas del 18 de diciembre de 1972 echó a andar en buena medida la expansión de las luchas de las mujeres, y ha tenido resultados muy disímolos en los diversos países.

También es posible observar un desbordamiento de los tradicionales límites del feminismo de mediados del siglo XX, que parecía circunscribirse a círculos y colectivos, ya que desde hace algunos años el movimiento feminista tiende a constituirse en un movimiento de masas con características globales, como puede apreciarse en las manifestaciones del 8 de marzo de los últimos años.

Asimismo, las movilizaciones de las mujeres se vinculan con las otras dos grandes expresiones de las luchas sociales del presente siglo, la defensa del medio ambiente y de la naturaleza por una parte, y la lucha por la paz y contra la violencia en todas sus manifestaciones, por otra. Así, hoy, por hoy el feminismo aparece estrechamente vinculado a la defensa de la naturaleza y de la vida.

Es importante destacar en estos momentos de cambio, cuando la pandemia parece haber trastocado todo, particularmente la situación y la condición social de las mujeres se ha mostrado con toda su cru-

deza, y el modelo patriarcal pareciera estar cuestionado en toda su extensión, se han dimensionado aún más las luchas y demandas feministas, y se han evidenciado las anacronías y los retrocesos que se viven en diversas partes del mundo en estos aspectos.

Por ello este número de la revista *InterNaciones* pone a debatir y dialogar a las diversas corrientes y expresiones del feminismo, además de que presenta una imagen de la geopolítica de las luchas y de los derechos de las mujeres en el mundo, a través de la colaboración de las autoras que abordan estas temáticas.

La revista abre con un primer artículo que se centra en una temática que constituye desde hace años una preocupación muy importante para encontrar caminos para la paz en diversos ámbitos. En el ámbito internacional ha cobrado cada vez mayor importancia la justicia transicional, en tanto que medidas judiciales y políticas contribuyen a saldar en la medida de lo posible las deudas sociales de la violación masiva de los derechos humanos por los Estados; abordar esta problemática desde la perspectiva de género es el objetivo del artículo “Del pasado al porvenir: justicia transicional y género desde la experiencia internacional”.

Por otra parte, la temática de las mujeres en una revista de estudios internacionales no podía obviar el impacto de la globalización, que enmarca el conjunto de los artículos de este número, y ello es el objeto del artículo “Los procesos de globalización y su impacto en las vidas de las mujeres”.

Todos los procesos y luchas sociales tienen su historia y sus actores. En este caso el artículo “Reescribir la historia en el siglo XXI: Biografías de mujeres, historicidad y esperanza” nos ofrece, a través de la reconstrucción histórica de la vida de una militante feminista y comunista tapatía, la posibilidad de entender la complejidad de las luchas de las mujeres desde su subjetividad y en medio de grandes condicionamientos y obstáculos sociales y culturales para romper con el patriarcado.

El feminismo tiene varias vertientes, que van desde el liberalismo hasta el anticapitalismo, pero difícilmente podría inscribirse en posiciones de la derecha y la ultraderecha; sin embargo, en el siglo XXI hemos visto cómo diversas expresiones de lucha política y social son cooptadas o penetradas por fuerzas reaccionarias o francamente ultraderechistas, así vemos que en Alemania se han venido dando alianzas

entre la extrema derecha y un feminismo antimusulmán, como lo pone en evidencia el artículo “Right-wing Feminism and the Securization of Migration: of the Example of the German Campaign 120 Dezibel”.

Igualmente se observa una preocupación que hoy está colocada como la mayor de la humanidad, y que ha impactado de manera muy importante a nuestra región latinoamericana. El artículo “La lucha por la equidad de género en Latinoamérica y el caribe, en el marco de la covid 19” lo aborda en un interesante y actual análisis sobre esta situación tan agobiante que determinó el año 2020, y muy probablemente la primera mitad del siglo XXI

El tema de la violencia adquiere su mayor impacto como causa de dolor con las desapariciones, y son principalmente las mujeres las que han enfrentado el proceso de búsqueda de sus seres queridos; alguien ha dicho que cuando a una madre le desaparecen a un hijo le mutilan el alma, y por eso son las madres las actrices más importantes de estos movimientos contra la violencia, como lo evidencia el artículo “La feminización de la búsqueda de desaparecidos en América Latina. Los comités de madres de Argentina y México frente a la represión, el autoritarismo y la dictadura militar”.

Las mujeres han sido protagonistas de todas las luchas y los cambios sociales de la humanidad, pero esto ha sido poco visibilizado, por decir lo menos, las revoluciones y las transformaciones que las han sucedido han sido en buena medida producto de sus luchas, pero también han transformado la situación de las mujeres, esto es objeto de análisis en el artículo “La mujer en la sociedad cubana. Transformaciones a partir de la revolución”.

Para cerrar con la temática de las mujeres, el artículo “La revolución de las mujeres bielorrusas” nos presenta un importante y poco conocido movimiento que aún está en marcha y que pretende la democratización en una perspectiva occidental que la Unión Europea ha denominado la “última dictadura de Europa”, y en la que las mujeres han desempeñado un papel protagónico, tanto porque han sido mujeres las que encabezan la oposición, como porque son mayoritariamente mujeres las que se movilizan, algo inédito hasta hoy en este tipo de luchas.

Estamos seguras que este ejemplar de *Internaciones* será de gran interés para cualquiera que se interese en las problemáticas sociales desde la perspectiva internacional, y, por supuesto de todas y todos

aquellos que voltean a ver, desde cualquier mirada, el imponente movimiento de las mujeres, que en este marzo de 2021, en que está saliendo la revista, de nuevo habrá roto las murallas de cristal que junto a la pandemia, le quieren imponer los gobiernos conservadores ya sea en la Comunidad de Madrid, en España, en el estado de Jalisco o en países como Brasil o Turquía. De esta manera, *Internaciones* hace su aportación en el Día Internacional de la Mujer de 2021 a la lucha por avanzar en la conquista de la plena igualdad de las mujeres.

